

県立博物館の「秋田の菟茸記念堂」で紹介している、2人の中に、秋田市出身の小場恒吉（1898-1980）年が在る。東京美術学校現文藝学専攻の教授を務め、東京聖徳大学の第一入塾生、秋田市の市長や秋田工業高校の校章をデザインしたことも知られ、大正時代には田中市・千秋公園の佐竹義興公銅像の台座の設計に携わった。戦後は、戦中の金属出仕により台座のみを残し、忘れていた像を再建する際にも力した。

描かれているのは、佐波理（銅合金製の鐘に鐘と共に置かれた籐の台、玻璃（ガラス）や香木の刺が敷かれ、命の卵を抱えた卵がたまたま、最後に卵のは瑠璃の小箱、まるでやま話の宝物のようだ。



1949（昭和24）年、世界最古の現存する木造遺物として有名な奈良県斑鳩町の

真が行われた。これらは、建物の中心を貫く心柱の真下にある心礎石がたれた穴の中にあり、長く人の手を寄せ付けなかった。これを公開するか、専門家に委ねる調査を行うかについて、寺院側と研究者側が対立した。対象は信託の核とでもいふ仏舎利を納めた遺物であり、触れざるべき至として地下に隠されていたものである。寺院側は、公開して冷徹な科学の目にさらすことを拒否する意向を示した。

当時の報道は、拒否した寺側を疑いの徒のまに批判する内容が多かった。一方、秘宝の精粹性を軽視した研究者



【写真②】新聞記者として活躍した大仙市出身の赤川菊村に贈った「国勝図」  
県立博物館蔵  
写や復元に尽力し、信仰者の尊敬されなかった小場の研究姿勢が理解された、というは考えすぎたろうか。

当記念堂を保管している小場の資料は、戦後の學術調査に関係するもの。このうち

実測図（写真①）は小場自筆資料で、籐のペン画が淡く彩色されている。一見フラスコチのようにも見えるが、その美精緻を極め、各屏の寸法や曲線のカーブ、中心となる容器の周りに配された細かな玉粒の状態まで、何一つ漏れとせず記述された。小場の注意を以て描き進められた「よみかき」がみ

## 小場恒吉

# 文様研究の第一人者

法隆寺において、発掘された舍利容器（白属品）に関する調査を確立させた、と研究者側

清浄・保護作業の中で研究者に筆を許し、撮影や記録等はの際に行つて決着した。その研究者が人の中に小場があった。



いわゆる「お徳蔵」に並べた小場が選ばれたのはなぜだか。当院では様々の第一書であり、その名が華がるのほ不思議はないかもれない。学生の頃から各地の寺を巡つて仏像や装飾文様をスケッチし、生涯を通じて

ただ、失れた、もしくは忘れかたがるものをつ残し、よみがえらせるものには、小場が専ら注力した。この文様を復する試みに、どこか通じるように感られる。かつてキリシタン呼ばれた名残が、木杏れ兵だつたりと筆を走らせながら二マスの面に書き込まれた。何を考えたのだろうか。中央で活躍しながら時に故郷に思いをはせるものもあつたのだらう。



小場恒吉



【写真①】小場が1949年の法隆寺五重塔秘宝奉拝調査で作成した「法隆寺五重塔舍利器略図」  
県立博物館蔵

寺院運営委員、仏教美術の模

【三浦なな子・副主幹】